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FAMÍLIA DA ESPERANÇA
Em Roma, Papa Francisco reafirma força 
do Carisma da Esperança

NOVIDADES DA
ESPERANÇA
GEV chegará à cidade de Bauru, em SP

OBRAS SOCIAIS
Novos espaços para educação transfor-
mam sonhos em realidade
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“Um homem grato está sempre satisfeito com o bene-
fício que recebe, um homem ingrato apenas uma vez” 
(Lucius Annaeus Seneca, filósofo romano, 4 a.C.-65 d.C.)

Em um mundo frequentemente caracterizado pela pressa e 
pela mudança, há histórias que nos fazem parar e nos lembram 
que o que é bom e valioso pode perdurar no tempo. A história 
da “Fazenda da Esperança” é uma dessas histórias que vemos 
com grande gratidão e orgulho, especialmente neste ano.

Há quatro décadas, tudo começou em uma esquina de 
Guaratinguetá, onde um pequeno grupo de pessoas com sé-
rios vícios em drogas procurava uma saída. Nessa modesta 
fase inicial, ninguém poderia imaginar o enorme desenvol-
vimento que aquele humilde empreendimento teria. Hoje, 
a “Fazenda da Esperança” é uma das maiores organizações 
sociais do mundo na área de apoio a dependentes químicos. 
Essa jornada, desde o início humilde até esse status impres-
sionante, merece nossa admiração e profunda gratidão.

A passagem bíblica Lucas 12,16-21 contém a impressio-
nante história de um homem rico que decide descansar 
sobre a riqueza que conquistou. Ele acha que garantiu tudo 
o que precisava para si mesmo e planeja desfrutar de sua 
vida abundante. Mas Deus o repreende e declara que há 
uma grande loucura nessa complacência e autossatisfação. 
O homem rico perderá a vida naquela noite, e toda a sua 
riqueza não lhe servirá para nada.

Essa história da Bíblia nos lembra que é perigoso descan-
sar sobre o que conquistamos até agora e nos embalar em 
uma segurança enganosa. Ela nos chama a permanecer 
sempre humildes e a compartilhar nossa prosperidade e 
nosso sucesso com os outros. Porque, no fim das contas, 
não são os bens materiais que têm valor, mas nosso com-
promisso com o bem-estar dos outros e nossa luta por um 
mundo melhor. A gratidão pelos últimos 40 anos deve ser 
um incentivo para que continuemos a defender a “Fazenda 
da Esperança” com determinação incansável e o uso pleno 
de todas as nossas possibilidades.

A história da “Fazenda da Esperança” é uma construída 
por mudanças, esperança e transformação. Ela nos lembra 
que, por meio do esforço coletivo e da crença em um futuro 
melhor, grandes coisas podem ser alcançadas. Que os pró-
ximos tempos sejam tão cheios de coragem e comprometi-
mento quanto os últimos 40 anos.

Com isso em mente, agradecemos a todos que fizeram par-
te dessa maravilhosa jornada e os incentivamos a continuar 
apoiando a “Fazenda da Esperança” e sua nobre missão.

Boa leitura!
                                              Klaus Rautenberg
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Família da Esperança

Palavras que vão reverberar por
 muito tempo em nossos corações

A Peregrinação Jubilar em Roma foi uma oportuni-
dade única para agradecermos a Deus por ter guiado 
cada passo da Fazenda da Esperança ao longo des-
ses 40 anos e aprofundar as raízes do nosso Carisma. 

De tão grandiosa que é esta Família, o Santo Padre, 
Papa Francisco, fez questão de nos receber pessoal-
mente, em uma audiência no Vaticano, bem como to-
dos os Es, voluntários, religiosos e demais membros 
da nossa obra, que fizeram questão de estar presen-
tes em um momento histórico para todos nós, usan-
do a criatividade para arcar com os custos da viagem.

Tudo o que vivemos nesses dias de reflexão e 
oração, especialmente o encontro extraordinário e 
extremamente inspirador com o Santo Padre, será 

como um guia e nos ajudará a perseverar pelos pró-
ximos anos. Cada palavra proferida pelo Sumo Pon-
tífice, acompanhada do olhar de acolhimento para 
com os jovens, ainda irá reverberar por muito tempo 
em nossos corações.

Cada experiência que ouvimos nos encoraja a con-
tinuar amando e nos impulsiona a seguir adiante 
levando a Palavra aos que se sentem fracos e pre-
cisam da força que ela carrega. Guardaremos todos 
os momentos com muito carinho e continuaremos 
a testemunhar quão positiva é a transformação de 
milhares de jovens que vivem o nosso Carisma, que 
encontram vida nova e dizem ‘sim’ à experiência 
missionária. 
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Em destaque

PAPA FRANCISCO REAFIRMA FORÇA
 DO CARISMA DA ESPERANÇA

No dia 29 de setembro de 2023, a Igreja reafirmou 
a grandiosidade, a força e a responsabilidade da Fa-
zenda da Esperança para com os mais necessitados. 

“É tão belo o vosso 
Carisma: o Carisma 
da Esperança!” 
Essa foi uma das primeiras frases proferidas pelo 
Santo Padre, Papa Francisco, durante a audiência no 
Pátio San Damaso, no Vaticano – ocasião que repre-
senta o ponto alto da Peregrinação Jubilar, em Roma, 
pelos 40 anos da comunidade.
A vocação à Esperança não deve, nunca, ser aban-

donada, conforme o Sumo Pontífice, 
que destacou, ainda, que essa é 
“a mais humilde das virtu-
des teologais, mas a mais 
cotidiana e a mais forte.”
À luz do Evangelho de 
Mateus (25,35-36) “Eu 
estava com fome, e me 
destes de comer; estava 
com sede, e me destes de 
beber; eu era forasteiro, e 

me recebestes em casa; estava nu e me vestistes; do-
ente, e cuidastes de mim; na prisão, e fostes visitar-
-me”, Francisco nos convida a continuar amando in-
condicionalmente todos aqueles que se encontram 
em situações de vulnerabilidade social.
E esse chamado do Santo Padre retoma as raízes da 
comunidade. Conforme a reflexão de Nelson Giova-
nelli, desde o surgimento da Fazenda da Esperança, o 
único desejo de seus fundadores é fazer com que “Je-
sus seja reconhecido em todos aqueles que passam 
ao nosso lado, especialmente os que mais sofrem”. E, 
ao longo dessas quatro décadas, reconhecer Cristo no 
outro foi a maior missão de toda a obra.
Antes de direcionar as palavras ao público presen-
te, o Papa ouviu os testemunhos de alguns dos que 
tiveram suas vidas transformadas através do Caris-
ma. A audiência foi aberta com a fala do Presidente 
da Fazenda da Esperança, Padre Luiz Menezes, que 
agradeceu, em nome da Família da Esperança, a 
acolhida do Santo Padre.
Na sequência, Carlos Roberto da Silva (conhecido 
por Beto), um dos primeiros acolhidos da Fazenda 
da Esperança, iniciou seu depoimento, contando 
como a sua caminhada e o surgimento da comuni-
dade são histórias entrelaçadas. 
A argentina Analía Rodriguez e o casal Ildo e Iraci 
Foppa também compartilharam as experiências e 
como conquistaram vida nova através da Fazenda.



A Unidade que acompanhou a comunidade tera-
pêutica e possibilitou a construção de homens e 
mulheres novos nesses 40 anos continuará e, ago-
ra, a partir das palavras do Papa Francisco, com um 
novo ânimo para todos aqueles que fazem parte 
desta obra.
A Peregrinação foi uma experiência única que pos-
sibilitou aprofundar as raízes do Carisma da Espe-
rança, por meio da vivência do Carisma de São Fran-
cisco e Chiara Lubich, duas principais influências. 
Na Basílica de São Francisco de Assis, Frei Hans fez 
uma homilia emocionante para os mais de 1,2 mil 
peregrinos presentes, além dos demais fundadores 
e membros da presidência. Ele relembrou a história 
de São Francisco e sua trajetória ao abraçar Jesus 
abandonado na chegada ao Brasil e como Deus o 
sustentou diante das dificuldades.
“Entrei no noviciado e aqui passei minha pri-
meira frustração. Não era assim como eu sonha-
va. Fiquei doente e o médico me deu como trata-
mento ficar isolado. No quarto, sozinho, parecia 

que tudo acabou. Eu me perguntei porque deixei 
minha família, meu irmão gêmeo, meus pais, 
minhas irmãs. Deixei minha Pátria e, agora, sou 
nada. Nestes dias, sozinho no quarto, eu casei 
com Jesus abandonado”, contou Frei Hans, diante 
do berço do Carisma franciscano.
Ao refletir sobre a vocação da Família da Esperan-
ça, Frei Hans convida a todos a procurar forças na 
Palavra e a fazer aquilo que Deus pede, não o que 
deseja - tal qual São Francisco, que foi ao encontro 
de Deus e abraçou os pobres e os leprosos. É preciso, 
conforme Frei Hans, encontrar o sentido da vida nos 
mais necessitados, no drogado, naquele que precisa 
de saúde, em todos que sofrem. 
“Hoje, neste lugar de São Francisco, quero agra-
decer a Deus por este homem que nos abriu os 
olhos para enxergar tudo com os olhos da Páscoa. 
Que não fica preso nas coisas humanas, nem ter 
medo da morte, mas ganha a liberdade de filhos 
de Deus. A liberdade de amar todos. A natureza. A 
fraternidade universal”, concluiu Frei Hans.



Novidades da Esperança

Urbano Santos terá Fazenda da Esperança 
Os fundadores Frei Hans e Nelson receberam as chaves da estrutu-
ra onde haverá uma nova Fazenda da Esperança, em Urbano Santos 
(MA), na região do Baixo Parnaíba. O local foi doado por uma benfeito-
ra. A cerimônia simbólica de preparação para a inauguração da comu-
nidade contou com a presença de membros da Fazenda de Coroatá e 
autoridades locais.

Fazendas promovem encontro de padrinhos
As Fazendas da Esperança das microrregiões de Guaratinguetá (SP) 
e Rio de Janeiro (RJ) realizaram um encontro de padrinhos e madri-
nhas. Nas reuniões, foram aprofundados temas como Jesus no Meio 
e Jesus Abandonado. Os padrinhos, responsáveis pela unidade entre 
os acolhidos, também receberam formação que contribui para a ca-
pacitação pessoal.

GEV chegará à cidade de Bauru (SP)
O Grupo Esperança Viva de Bauru está se preparando para entrar em 
atividade. Para celebrar este ponto de partida, foi realizado um encon-
tro com representantes dos Movimentos Pastorais, religiosos, o GEV 
e a Fazenda de Garça, que estão dando todo o suporte. O encontro 
aconteceu no Centro de Lazer do Bispado de Bauru.

GEV e Fazenda de mãos dadas pelo RS
A reconstrução das cidades do Rio Grande do Sul, destruídas após as 
fortes chuvas que atingiram a região, contou com o apoio da Fazenda 
da Esperança e do GEV. Inspirados no nosso Carisma, voluntários e pa-
drinhos fizeram unidade e arrecadaram água, alimentos, medicamen-
tos, produtos de higiene e roupas para as famílias afetadas, além de 
atuarem na limpeza das residências.

 

A Embaixadora da Esperança Maria Beatriz Sam-
paio de Almeida tem 77 anos, mora na cidade do Rio de 
Janeiro (RJ) e conta um pouco sobre a experiência de 
colaborar com os projetos da Fazenda da Esperança. 
Eu conheci a Fazenda da Esperança em Guaratingue-
tá, em meados dos anos 1980. Eu frequentava, neste 
período, o Movimento dos Focolares e fiquei encanta-
da com o que pude ver. E, assim que tive oportunida-

de, passei a fazer parte deste projeto abençoado como Embaixadora da 
Esperança. Desejo vida longa para a Fazenda da Esperança.

Faça como a Maria Beatriz e seja também um Embaixador ou uma Embaixadora 
da Esperança e nos ajude a salvar ainda mais vidas.

A voz do Embaixador

28 de novembro é o 

Dia de Doar. 
Nós fazemos parte desta 
grande mobilização. 
Venha você também!



NOVOS ESPAÇOS QUE 
TRANSFORMAM SONHOS 

EM REALIDADE

Obras Sociais

Educação e acolhimento são bases fundamentais 
do processo de construção de uma sociedade mais 
justa. Se, como diz Paulo Freire, “a educação muda 
as pessoas e as pessoas transformam o mundo”, é 
por esse caminho que a Fazenda da Esperança cum-
pre uma de suas diversas missões. Entre os projetos 
educacionais estão os Centros de Educação Infantil, 
a Chitaitai e o Girassol.
Para acolher melhor os que são atendidos pelo Pro-
jeto Girassol, destinado às crianças e adolescentes em 
situação de vulnerabilidade em Guaratinguetá (SP), a 
estrutura teve a fachada renovada. Voluntários e aco-
lhidos do Centro Masculino da Fazenda da Esperança 
doaram tempo e talento para as melhorias. 
“Com o tempo, também vamos fazer uma refor-
ma na área interna. São melhorias para receber 
melhor e garantir o bem-estar de todos”, disse a 
técnica responsável, Cíntia Steijer.
Em Coroatá, no Maranhão, a população tem novo 
espaço para estudar. A Escola Irmã Solano, construída 

pela Fazenda da Esperança dentro da comunidade, 
foi reaberta após dez anos. Na unidade funciona a 
EJAI (Educação de Jovens, Adultos e Idosos). A reati-
vação ocorreu graças a uma parceria com a Prefeitura 
e o apoio de benfeitores. “Nossas escolas são fábri-
cas de transformar sonhos em realidade. Estamos 
muito felizes porque a comunidade tem de novo 
um significado, uma luz que irradia para todos”, 
disse o Secretário de Educação de Coroatá, Eldo de 
Melo Viana.
A nossa obra forma homens e mulheres novos, seja 
no Brasil ou em outras partes do mundo. Na África, 
por exemplo, onde está a sede do Centro Infantil Chi-
taitai, foi inaugurada oficialmente, em Moçambique, 
a segunda unidade do projeto. Cerca de 140 crianças 
são atendidas no local. Frei Hans sonhou com um 
espaço onde as crianças daquele país pudessem ser 
acolhidas, educadas e alimentadas e, hoje, este so-
nho já é realidade e faz a diferença na vida desses 
pequenos vagalumes e suas famílias.
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Aquino Leonardo tem 36 anos, é natural de Moçambique e está no segundo ano de Teo-
logia. Como seminarista na Fazenda da Esperança, ele compartilha a sua experiência com 
Maria em Saída. Em novembro, celebramos quatro anos da entronização da imagem e a 
inauguração do Espaço do Sim, o único local no Brasil a abrigar uma pedra autenticada da 
Casa de Maria, em Nazaré.
Este espaço, localizado na Fazenda São Libório, em Guaratinguetá (SP), mesmo local 
do Seminário, relembra o momento histórico em que Maria disse seu “Sim” à vontade de 
Deus. A relíquia, bem como todos os itens artísticos e históricos presentes no Santuário da 
Esperança, carrega, não apenas o valor histórico, mas, também o espiritual. Para Aquino, 
o espaço sempre foi especial, pois da mesma forma representa o seu ‘Sim’ para Deus e é 
onde ele renova, diariamente, esta missão.
“Me sinto privilegiado por morar neste lugar especial. Maria em Saída tem um grande signi-
ficado na minha vida sacerdotal. Me vejo nessa missão de ser alguém que está se preparando 
para levar a Esperança ao mundo e falar sobre Jesus Cristo”.


